

Las cifras del I+D

81% mira afuera

Ocho de cada diez investigadores que ejercen en España tiene altas posibilidades de marcharse al extranjero.

34% satisfechos

Solo un tercio de los científicos que se han quedado se sienten satisfechos con sus perspectivas de investigación.

21% se forma

De los investigadores que ejercen en nuestro país solo un 21% recibe o va a recibir algún tipo de formación.



Una investigadora del Instituto de Investigación Biomédica de Barcelona, en su puesto de trabajo

IGNACIO PÉREZ

Investigadores españoles reclaman más mecenazgo para retener el talento

► Solo dos de cada diez jóvenes científicos que han salido al extranjero empujados por la crisis se plantea regresar a España

ESTHER ARMORA
BARCELONA

¿Fuga de cerebros o aumento de la movilidad laboral? Sea como sea que se le denomine, lo cierto es que la cifra de jóvenes investigadores españoles que acaban sus estudios y tienen que marchar al extranjero ha crecido en los últimos años coincidiendo con los ajustes presupuestarios a raíz de la crisis financiera que atraviesa el país.

Según los datos del último informe Innovacef, realizado por la Universidad a Distancia de Madrid (Udima) y el Centro de Estudios Financieros (CEF), la inmensa mayoría de los investigadores expatriados (ocho de cada diez) ve complicado su regreso a Es-

paña. El estudio se ha realizado con entrevistas a 773 jóvenes científicos (546 que desarrollan su actividad en España y 227 que ejercen en el extranjero).

El informe revela que solo dos de cada diez jóvenes talentos españoles ve como una posibilidad real el regreso a su país. Este dato constata que la brecha en la confianza de los científicos españoles en el sistema nacional de I+D sigue siendo importante.

No cae más la confianza

No obstante, a diferencia de estudios anteriores, del informe de 2013 se desprenden también algunos giros esperanzadores como que el nivel de confianza de los científicos jóvenes en el I+D nacional se mantiene. Es decir, sigue siendo bajo (4 sobre 10) pero no ha caído, por primera vez desde que empezó la crisis.

«Formarse en el extranjero no es un drama»

María Blasco, directora de uno de los grandes centros de investigación españoles que están sufriendo la crisis, cree que salir de España



MARÍA BLASCO

ayuda a los investigadores. «No es un drama», opinó en Santander, tras

participar en uno de los cursos de verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo. «Creo que siempre es bueno ir a otros países. Yo misma fui a Estados Unidos y es parte de la carrera científica, ir a laboratorios del mundo que son los mejores para formarse»

Por comunidades autónomas, los jóvenes investigadores que manifiestan un mayor grado de confianza en el I+D nacional son, por este orden: Cataluña (4,2), Valencia (4,2) y Madrid (4,1).

Pedro Aceituno, profesor de la Udima e investigador principal del informe, tiene claro que una forma de evitar la marcha forzada de investigadores jóvenes por la crisis es que aumente la inversión privada en I+D. «Dado que nuestro sector público se encuentra inmerso en un intenso proceso de ajuste presupuestario, podría ser el sector privado el que cogiera el testigo de la contratación de los científicos, tratando de integrar lo profesional con lo académico de forma que todos, investigadores, empresarios, economía y sociedad, salgan ganando».

La reivindicación la comparten los responsables de los principales centros de referencia españoles en investigación, que reclaman al unisono un mayor mecenazgo para frenar la huida de talento. Los «top ten» en I+D de nuestro país reconocen ya haber sentido de alguna manera el efecto de la falta de recursos debido a la crisis financiera. Algunas instituciones de



CLARA MORRAL
BECADA POR LA CAIXA PARA INVESTIGAR EN EL IRB

«Irse al extranjero está muy bien si tienes la opción de quedarte»

E. A
BARCELONA

Clara Morral tiene solo 23 años; acaba de terminar sus estudios de Biología en la Universidad de Barcelona (UB), y su talento ya le ha permitido blindarse ante la crisis. Es una de las 40 estudiantes nacionales e internacionales seleccionadas en la quinta edición de las becas de Biomedicina que concede La Obra Social «la Caixa» para poder seguir investigando en los centros de referencia en I+D de nuestro país. Esta joven de Olesa de Montserrat que quiere dedicar su vida a ponérselo complicado al cáncer, tiene claro que es una privilegiada y lamenta que su suerte sea «la de muy pocos». Sus planes inmediatos pasan por acabar el doctorado en el Instituto de Investigación Biomédica (IRB) amparada por la beca, hacer un «stage» fuera, y «volver a España para quedarme».

—¿Qué siente al haber sido seleccionada entre 1.759 candidatos de 94 países para poder investigar en un centro puntero con la que está cayendo?

—Es una sensación agrídulce. Me siento muy afortunada, aunque me preocupa la situación en general a raíz de la crisis. Me considero una privilegiada, aunque me gustaría que mi suerte no fuera la de unos pocos.

—¿Qué oportunidades han tenido sus compañeros de profesión?

—La cosa está muy complicada. Conozco mucha gente que ha lucha-



ABC

do y mucho por acceder a una beca y están desesperados con un buen currículum y con un futuro incierto. —¿Cree que hay fuga de cerebros en España o es solo que se ha disparado la movilidad?

—Está claro que marchar fuera a formarte es bueno, e irse al extranjero está muy bien si tienes la opción de quedarte y si puedes volver. Desgraciadamente, hoy son pocas las posibilidades de quedarse y muchos optan por Alemania. Es más fácil irse a ese país que seguir luchando aquí.

—Su intención es ampliar formación fuera pero regresar a España para quedarse. ¿Cree que será posible en unos años?

—La beca dura cuatro años, espero que la situación haya mejorado y pueda regresar a ejercer en España. Ahora sé que estoy en una especie de oasis y que la situación general sigue sin visos de mejora.

matiza. En ello coinciden el director del Centro de Regulación Genómica (CRG), Luis Serrano, y el vicedirector del Centro Nacional de Investigaciones Oncológicas (CNIO), Alfonso Valencia. Ambos denuncian que «ahora cuesta mucho más convencer a los investigadores internacionales, sobre todo a los senior, de que España es un buen lugar para venir a investigar».

Donaciones escasas

Los cuatro investigadores coinciden en que, a diferencia de en otros países como los anglosajones, las donaciones privadas para hacer ciencia en España «son muy escasas», por lo que reclaman una mayor implicación de la sociedad civil. Una forma de potenciar esta tendencia es, según Guinovart, aprobar una nueva ley de mecenazgo «más moderna y generosa con los donantes».

Cae la contratación El Centro Nacional de Biotecnología ha reducido hasta un 20% la contratación desde 2009



prestigio como el Centro Nacional de Biotecnología (CNB) han reducido hasta un 20% la contratación desde 2009 coincidiendo con la recesión. Carmen Castresana, directora del CNB, reconoce en declaraciones a ABC que se han dejado de renovar un centenar de contratos en su centro en los últimos años debido a la caída de las ayudas.

Joan Guinovart, presidente del Instituto de Investigación Biomédica (IRB), subraya la importancia de que «la gente vaya fuera a formarse». «Lo que no es bueno es que no puedan volver»,



Se han detectado dos cláusulas abusivas para los clientes de móvil A. ROSADO

Consumo demandará a tres operadoras por sus tarjetas de prepago

▶ Consideran ilegal que se queden con el saldo no utilizado por los clientes de móvil

LUIS RABOSO
MADRID

El Instituto Nacional de Consumo (INC) se plantea emprender acciones legales contra Vodafone, Orange y Yoigo, al considerar que las condiciones de contratación de las tarjetas prepago incluyen cláusulas abusivas como obligar a unos consumos mínimos o a realizar recargas periódicas.

Todo ello ocurre después de que Consumo enviara un requerimiento a nueve operadoras móviles. Seis de ellas asumieron la petición y suprimieron la cláusula, por lo que se procedió al archivo de sus expedientes.

Fuentes de Orange indican que la compañía ha presentado alegaciones al requerimiento del INC al considerar que no existe «ninguna razón objetiva» para considerar como abusiva una práctica que «solo procura el uso razonable del espectro numérico, que es limitado».

Yoigo, por su parte, asegura devolver el saldo a todo el que lo solicita tras la baja de la línea: «Hace algo más de un año eliminamos de las condiciones generales de prepago la cláusula que nos permitía quedarnos con

el saldo de la tarjeta si el cliente se daba de baja». Asimismo, señalan que el consumo mínimo es una característica de algunas de sus tarifas de prepago desde diciembre de 2006 a lo añaden que es «perfectamente legal».

La cláusula a la que hace referencia el organismo permite a las operadoras quedarse con el saldo que no ha sido utilizado por el cliente o porque se le obliga a consumir un mínimo o porque deban hacer recargas periódicas, que de no realizarse, conllevan la pérdida del saldo que ese cliente dispone.

Consumo tras conocer que había una operadora que no había devuelto el saldo de una tarjeta prepago al cancelar la línea por falta de uso, procedió a estudiar las condiciones de contratación de nueve operadoras.

Cláusulas abusivas

Fue entonces cuando se detectó que todas incluían una o varias cláusulas que les permitía quedarse con los saldos de los clientes en algunos supuestos sin que estos pudieran tener opción de recuperarlos.

Por ese motivo, el INC pidió a las compañías móviles que retirasen las cláusulas de sus contratos prepago. El organismo, para este requerimiento, se ha amparado en un informe propio que realizó en colaboración con las autoridades de consumo de las Comunidades Autónomas en el que se hablaba de las cláusulas abusivas de un contrato de tarjeta prepago de una empresa de telefonía.

En él se concluía que, según lo previsto en el texto refundido por la Ley General para la Defensa de los Consumidores y Usuarios y otras leyes complementarias, estas cláusulas podían calificarse «en efecto» de abusivas.

Las compañías responden
Las empresas de telefonía defienden que sus cláusulas de prepago son legales